

# COPADES

## MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

### Contenido

<b>ACTIVIDAD LEGISLATIVA.....</b>	<b>2</b>
Congreso aprueba reformas a la Ley de Alianzas Público-Privadas.....	2
<b>ACTIVIDAD FINANCIERA.....</b>	<b>2</b>
Preparan efectivo para Viernes Negro.....	2
<b>ACTIVIDAD PRODUCTIVA .....</b>	<b>3</b>
Banca central renueva sus tableros estadísticos .....	3
<b>COMERCIO EXTERIOR .....</b>	<b>3</b>
Chile explora aumentar el comercio con Guatemala .....	3
<b>COMMODITIES .....</b>	<b>4</b>
El oro roza máximos de 2 semanas .....	4
<b>FINANZAS PÚBLICAS .....</b>	<b>4</b>
Congreso aprueba Presupuesto 2026 por Q163 mil 469 millones .....	4
<b>REMESAS FAMILIARES .....</b>	<b>5</b>
Ingreso pico de remesas superaría meta de 2025.....	5
Expertos recomiendan acompañar las remesas de estrategias de inclusión y la educación financiera ..	5
<b>TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO.....</b>	<b>6</b>
Según un análisis, Puerto Quetzal atraviesa la mayor crisis operativa desde que comenzó a funcionar .....	6
<b>CENTROAMÉRICA .....</b>	<b>7</b>
Régimen de excepción de El Salvador completará tres años en 2025 y 90,000 detenidos.....	7
<b>INTERNACIONALES .....</b>	<b>7</b>
Bolivia anuncia supresión de impuestos .....	7
Pobreza en América Latina y Caribe cede pero la desigualdad presiona sectores vulnerables: Cepal ....	7
Déficit presupuestario de EU alcanza 284,000 millones de dólares.....	8

## ACTIVIDAD LEGISLATIVA

### **Congreso aprueba reformas a la Ley de Alianzas Público-Privadas**

Durante la jornada de este martes 25 de noviembre, el Congreso de la República aprobó la iniciativa 6433, sobre las reformas al Decreto 16-2010, Ley de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura Económica, con el que busca que se agilicen proyectos de infraestructura en el país. Los diputados aprobaron las reformas a la Ley de Alianzas Público Privadas, a pesar del retraso que hubo por la moción presentada por el diputado **Samuel Pérez**, de la facción de Semilla que se denomina como "Raíces", para retirar al sector privado del Consejo Nacional de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura Económica (CONADIE). Sin embargo, durante la plenaria de este martes, el diputado oficialista, José Carlos Sanabria, presentó una moción para alterar el orden del día para conocer los referidos cambios a la normativa. Las reformas a la Ley de Alianzas Públicas-Privadas busca actualizar la normativa, por lo cual presenta nuevas medidas, incluyendo la forma en que se aprobaran los proyectos de infraestructura. Lo anterior, debido a que el Congreso deberá aprobar proyectos únicamente cuando se deba prestar servicios públicos sobre educación, salud y agua, por lo cual, con los nuevos cambios, se amplió la facultad de Conadie para la aprobación de proyectos. También, las reformas a la normativa se reconoce la facultad que tienen las municipalidades para aprobar los contratos a través de su órgano superior antes de su remisión al Conadie. Al mismo tiempo, los cambios de la legislación establecen herramientas electrónicas de transparencia y para asegurar una adecuada planificación de los proyectos y la divulgación de sus avances. (LH 26.11.25)

## ACTIVIDAD FINANCIERA

### **Preparan efectivo para Viernes Negro**

El sistema financiero está listo para atender la demanda del circulante derivado del llamado Viernes Negro, actividad que no generaría un impacto en las variables macroeconómicas, según el presidente del Banco de Guatemala (Banguat), **Alvaro González Ricci**. Afirmó que para las fiestas navideñas y de fin de año sí se estima un crecimiento de la moneda en poder de la ciudadanía en Q7 mil millones, dinero adicional que saldrá de las bóvedas de la banca central a partir del 15 de diciembre, con lo cual sumará Q110 mil millones disponibles. Este dinero es recolectado en los días posteriores a las festividades, por los bancos y regresa al Banguat, por lo que no generará presiones inflacionarias, explicó González Ricci. La actividad comercial genera un potencial de adquisiciones de productos, en particular de Estados Unidos, a través de las compras en línea. Sectores empresariales como la Cámara de Industria tienen una expectativa en cuanto al derrame económico que deja esta actividad. Carlos Sandoval, director ejecutivo de esta entidad, comentó: "Observamos que las estrategias de alto impacto como estas ventas son cruciales para la dinamización de la economía nacional". Agregó que "estos eventos no solo estimulan un incremento significativo en el consumo, sino también impulsan una activación en la cadena de valor, principalmente en tiendas de retail especializadas en artículos para el hogar, electrodomésticos,

# COPADES

tecnología, vestuario, calzado y juguetes, entre otros. Ello marca el inicio de las compras de fin de año de las familias". (DCA 26.11.25)

## ACTIVIDAD PRODUCTIVA

### **Banca central renueva sus tableros estadísticos**

El Banco de Guatemala (Banguat) presentó la actualización del tablero de indicadores macroeconómicos, la cual integra más de 12 millones de datos provenientes de bases institucionales y de entidades con las que comparte información. Entre las innovaciones se encuentra la renovación del asistente virtual AVI, que explica y describe las variables, genera gráficas y aplica lógica analítica básica. El presidente del Banguat, **Alvaro González Ricci**, explicó que "hoy en día, la inteligencia artificial no es algo nuevo; sin embargo, implementarla en el sector gubernamental fortalece la confianza de la población al poder acceder de forma ágil a esta información. Es una herramienta de transparencia". **Julio Zelaya**, director académico de la Universidad de Pensilvania, refirió casos similares en Chile, Canadá, Estonia o Singapur. "En el caso del Banco Central de Chile se creó un sitio web con la nueva política de transparencia. Aumentó el número de consultas en un 40 %. Asimismo, comenzó a publicar el reporte de política monetaria, lo cual se tradujo en mayor comunicación con el sector privado", señaló. Agregó que "cuando la información deja de estar restringida a algunos pocos actores, vemos que las personas no solo confían en la data, sino que la usan". Estos instrumentos funcionan como un facilitador de la información sin necesidad de solicitarla por medio de oficinas específicas, y también es importante para investigaciones, así como para instituciones nacionales o internacionales, inversionistas o calificadoras globales. **Federico Nelson**, consultor argentino del Fondo Monetario Internacional, subrayó la importancia de las estadísticas en la toma de decisiones públicas. Enfatizó que en discrepancias en temas como déficit fiscal medido por finanzas públicas o cuentas nacionales, según la perspectiva de Naciones Unidas y la Oficina Europea de Estadística, se convierten en el árbitro. Resaltó que estos rubros deben conciliar datos contrapuestos de encuestas, por ejemplo sobre empleo, para producir un solo indicador. (DCA 26.11.25)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Chile explora aumentar el comercio con Guatemala**

Con el propósito de diversificar sus mercados, ser socio estratégico para los clientes acá y proveedores de soluciones innovadoras, una delegación de funcionarios y empresarios de Chile se encuentran en el país, quienes han sostenido cerca de 200 ruedas de negocios y reuniones bilaterales. Lorena Sepúlveda, directora nacional de ProChile y jefa de la delegación, sostuvo que esta visita, iniciada la semana pasada y que finaliza hoy, la integran 20 empresarios de distintos sectores. Entre ellos: tecnología, fármacos, forestal y nueve representantes de distintos gremios. Afirmó que en Guatemala hay un sector relevante, que es el forestal, que ha tenido un repunte en su oferta, no solo en madera sino también en celulosa y en tableros. Además, los alimentos han tenido un crecimiento considerable así como los servicios, sobre

# COPADES

todo las llamadas TIC (tecnología de la información y comunicación). Reveló que un aproximado de US \$170 millones vendieron a Guatemala en los primeros nueve meses de 2025, un crecimiento de 9 % respecto del año anterior, mientras esa nación compró unos US \$150 millones. José López, gerente de la Cámara de Comercio de Guatemala, expresó que esta entidad considera que varias de las empresas sudamericanas pueden encontrar aliados en la nación y puedan desarrollar negocios. Héctor Marroquín, viceministro de Integración y Comercio, del Ministerio de Economía, opinó que este encuentro refleja el buen momento que vive el país, desde la entrada en vigencia del tratado de libre comercio entre Chile y Centroamérica en 2002 y su protocolo bilateral con Guatemala en 2010. (DCA 26.11.25)

## COMMODITIES

### El oro roza máximos de 2 semanas

Los precios del oro tocaron máximos de casi dos semanas este miércoles, después de que los datos económicos moderados de Estados Unidos reforzaron las expectativas de un recorte de las tasas de interés de la Reserva Federal el mes que viene, apoyando al lingote, que no rinde intereses. El oro al contado subía un 0.8% a 4,161.57 dólares la onza, su nivel más alto desde el 14 de noviembre. Los futuros del oro estadounidense para entrega en diciembre ganaban un 0.4% a 4,157.40 dólares la onza. "Los participantes en el mercado están empezando a descontar de nuevo un recorte de las tasas de interés en Estados Unidos para diciembre", dijo el analista de UBS, **Giovanni Staunovo**. "Seguimos viendo más alzas a corto plazo, con una previsión de 4,200 dólares por onza a finales de año y de 4.500 dólares por onza a mediados del año que viene". Los datos del martes mostraron que las ventas minoristas estadounidenses en septiembre subieron menos de lo previsto, mientras que los precios de producción se mantuvieron en línea con las expectativas. Estos datos se publicaron tras una serie de comentarios moderados de los responsables a cargo de la política monetaria de la Reserva Federal. Los operadores ven ahora una probabilidad de un 83% de que la Fed recorte las tasas el mes que viene, frente al 30% de hace una semana, mostró la herramienta FedWatch de CME. (eleconomista.com.mx 26.11.25)

## FINANZAS PÚBLICAS

### Congreso aprueba Presupuesto 2026 por Q163 mil 469 millones

Durante la sesión de este martes 25 de noviembre, los diputados del Congreso de la República aprobaron la Ley del Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado para el Ejercicio Fiscal 2026, el cual asciende a Q163 mil 469 millones 328 mil 675, junto con la aprobación de cinco préstamos que suman US\$1 mil 350 millones, es decir, Q10 mil 304 millones 185 mil 500. El diputado oficialista, **José Carlos Sanabria**, presentó una moción para alterar la orden del día, con el fin de que se continuara con la aprobación de las reformas a la Ley de Alianzas para el Desarrollo de Infraestructura Económica, así como para conocer los préstamos, y el Presupuesto 2026. Los préstamos aprobados por el Congreso son los siguientes: Decreto 23-2025 Con BID, para electrificación rural US\$250 millones, Decreto 24-2025 Con BID, para carretera Teculután - Mayuelas US\$350 millones, Decreto 25-2025 Con BIRF, para

# COPADES

infraestructura rural US\$400 millones, Decreto 26-2025 Con BIRF, para digitalización US\$50 millones y Decreto 22-2025 Con BID, sustituir financiamiento el presupuesto 2023 US\$300 millones .El Presupuesto aprueba una serie de medidas, incluyendo la continuidad de la compra de medicamentos, productos farmacéuticos, equipo médico o e insumos con convenidos entre el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Panamericana de la SALUD, agencias del sistema de Naciones Unidas y el Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica (Comisca), según lo establecido en el artículo 25. (LH 26.11.25)

## REMESAS FAMILIARES

### **Ingreso pico de remesas superaría meta de 2025**

La banca central proyecta que el ingreso total por remesas familiares crecerá 17% este año, en comparación con el 2024, y superará los US\$25 mil millones. Este comportamiento se asocia a la política migratoria de Estados Unidos y al desempeño del mercado laboral, sobre todo en el sector hispano. Los cuerpos técnicos del Banguat afinan los ingresos diarios reportados entre el 15 de noviembre y el 15 de diciembre, periodo en el que aumentan los flujos destinados al consumo y la inversión por parte de los beneficiarios. Es decir, se atraviesa la temporada “pico”, cuando se espera un mayor volumen de ingresos de divisas, que ya supera los US\$100 millones diarios, y se anticipa un ingreso extraordinario. **Álvaro González Ricci y José Alfredo Blanco Valdés**, presidente y vicepresidente del Banco de Guatemala (Banguat), expusieron durante el evento Transformación digital Banguat: Indicadores GT con inteligencia artificial que se espera un impacto positivo de esta variable, y para el cierre del 2025 se proyecta un crecimiento del 17%, lo que equivaldría a más de US\$25 mil millones (unos Q193 mil millones). Este comportamiento influirá en el consumo privado, que representa el 90% del producto interno bruto (PIB), “por lo que será un crecimiento muy sólido este año para llegar al 4%”, según las estimaciones de la banca central. Hasta abril último, las transferencias alcanzaban los US\$21 mil 358 millones, con una variación del 19.8%. En 2024, el ingreso total fue de US\$21 mil 510 millones y en 2023 de US\$19 mil 804 millones. Los analistas del Banguat también preparan escenarios sobre lo que podría ocurrir a partir del 1 de enero del 2026, cuando entre en vigor el impuesto a las remesas en Estados Unidos, así como su posible efecto durante el primer trimestre. Los funcionarios coincidieron en que no habrá un impacto macroeconómico relevante, ya que el porcentaje del 1% representará unos US\$900 millones anuales. La iniciativa original planteaba un impuesto del 5%, pero luego fue reducido, por lo que consideraron que es “demasiado bajo”. (PL 26.11.25)

### **Expertos recomiendan acompañar las remesas de estrategias de inclusión y la educación financiera**

Considerando que las remesas son percibidas como un pilar en la economía de Guatemala, durante un foro, expertos recomendaron acompañar los envíos de estrategias de inclusión y la educación financiera. Recientemente, se realizó el XX Congreso Regional de Remesas, Microfinanzas e Inclusión Financiera

# COPADES

(Coremif) en Guatemala, el cual fue impulsado por la Asociación Bancaria de Guatemala (ABG). **Erhard Schafer**, director ejecutivo de ABG, explicó que este congreso que se lleva a cabo anualmente se ha convertido en un espacio importante para abordar lo relativo al impacto que tienen las remesas internacionales en la economía de los países. Así también, es un espacio para debatir el rol del sector bancario y financiero para impulsar una mayor y más efectiva inclusión financiera. «Como es sabido, las remesas familiares continúan siendo un pilar fundamental de nuestras economías, toda vez que vienen a fortalecer los ingresos de millones de dólares y a generar oportunidades para la inversión, el desarrollo y la educación», explicó Schafer. Continuó indicando que «estamos plenamente convencidos de que este flujo de recursos debe ir acompañado de estrategias que promuevan la inclusión y la educación financiera, de manera que las mismas se traduzcan en progreso, estabilidad y bienestar social». Xiomara Cabrera, en representación de la Superintendencia de Bancos (SIB) resaltó que las remesas, las microfinanzas y la inclusión financiera se consolidan como pilares esenciales para el desarrollo sostenible y para la reducción de brechas. Por ello, refiere que «las remesas tienen un fuerte potencial para impulsar la inclusión financiera en nuestro país, al actuar como catalizadores del acceso y uso de los servicios financieros formales». (LH 26.11.25)

## TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO

### Según un análisis, Puerto Quetzal atraviesa la mayor crisis operativa desde que comenzó a funcionar

Según un análisis presentado por un especialista en comercio internacional, Puerto Quetzal atraviesa la mayor crisis operativa desde que comenzó a funcionar hace cuatro décadas. **Armando Jacomino**, consultor de *AJ & AJ Worldwide Corporation*, egresado de la Escuela de Negocios de la Universidad Internacional de Florida EE. UU., presentó en Guatemala un estudio sobre eficiencia portuaria en Centroamérica. Entre los hallazgos se destaca que «Puerto Quetzal atraviesa la mayor crisis operativa de sus cuatro décadas de funcionamiento». Esto debido a que el análisis detalla que el puerto fue diseñado para mover 1.2 millones de toneladas al año. Sin embargo, en la actualidad procesa cerca de 15 millones, sin haber recibido una ampliación estructural desde 1985. Como consecuencia, se genera presión sobre la infraestructura que califica de «obsoleta» porque provoca tiempos de fondeo de 30 a 60 días, costos diarios superiores a US\$35 mil por embarcación. Esto, además, genera efectos directos sobre precios internos y competitividad nacional. Jacomino refiere que el rezago de Puerto Quetzal forma parte de un patrón regional, cita datos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y de la ONU Comercio y Desarrollo (UNCTAD) de los cuales resalta que en los últimos 25 años, el comercio marítimo centroamericano se multiplicó por cuatro, mientras la infraestructura portuaria solo creció un 35%. En ese sentido, se menciona que Guatemala presenta una brecha más profunda, ya que su principal puerto del Pacífico mantiene los mismos 800 metros de muelle desde su inauguración, pero está atendiendo embarcaciones de hasta 240 metros de eslora, pese a haber sido diseñado para buques de 180 metros. Además, se explica que la referida terminal está operando con calado reducido a 10.5 metros, lo que limita sus ventanas de maniobra a solo unas horas al día. (LH 26.11.25)

### **Régimen de excepción de El Salvador completará tres años en 2025 y 90,000 detenidos**

El Salvador cerrará el 2025 bajo un régimen de excepción, implementado desde 2022 para combatir a las pandillas, tras la aprobación este martes de la 45 ampliación de la medida que suspende garantías constitucionales hasta el próximo 31 de diciembre de este año. La prorrogación de la medida, en vigor desde marzo de 2022 y por medio de la cual se han detenido a más de 90.000 personas señaladas de pertenecer a maras, fue aprobada por la Asamblea Legislativa con los votos de 57 diputados de 60 del partido oficialista Nuevas Ideas (NI) y sus aliados. El régimen de excepción, que diversos analistas señalaran que también se utilizó para tratar de acallar voces críticas, fue justificado por "la aún existencia de grupos terroristas que de no erradicarse por completo su accionar permitiría un retroceso a los logros obtenidos", según el decreto legislativo. Además, se señaló que "persisten remanentes activos de dichos grupos en el territorio, redes de apoyo y de prácticas criminales para su subsistencia y financiamiento que no han sido completamente desarticuladas". (forbescentroamerica.com 26.11.25)

## INTERNACIONALES

### **Bolivia anuncia supresión de impuestos**

El presidente **Rodrigo Paz** comunicó la supresión de cuatro impuestos que desincentivaron la inversión privada en Bolivia y ocasionaron la salida de capitales. Paz y el ministro de Economía, **José Gabriel Espinoza**, hicieron el anuncio en una conferencia de prensa en la que también informaron sobre otras medidas con las que buscan "estabilizar" la economía, afectada por la falta de dólares y combustibles, así como la elevada inflación. Los tributos que se abrogarán son el impuesto a las grandes fortunas, a las transacciones financieras (ITF), al juego y a las promociones empresariales, para lo cual se enviarán proyectos de ley al Parlamento nacional. El mandatario explicó que la decisión apunta a dar "señales no solo nacionales", sino "internacionales" sobre la actividad productiva boliviana. Mencionó que, por ejemplo, el gravamen a las grandes fortunas creado durante la gestión de Luis Arce (2020-2025) "ahuyentó más de US \$2 mil millones que se invertían en Bolivia" y que "se fueron a otros países como Paraguay". (DCA 26.11.25)

### **Pobreza en América Latina y Caribe cede pero la desigualdad presiona sectores vulnerables: Cepal**

La pobreza y pobreza extrema en América Latina y el Caribe ha tenido una tendencia a la baja en los últimos años, en una región marcada por una alta heterogeneidad y donde la desigualdad sigue presionando a los sectores más vulnerables, reveló este miércoles un estudio de la Cepal. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe reveló en su informe "Panorama social" un descenso tanto en la pobreza monetaria como en la multidimensional, que mide no solamente el nivel de ingresos, sino también el acceso a derechos como salud, educación, vivienda y trabajo. "En 2024 el 25.5% de la

población regional estaba en situación de pobreza (monetaria), lo que supone una disminución de 2.2 puntos porcentuales respecto de 2023 y de más de siete puntos porcentuales en comparación con 20204, por lo que alcanzó la tasa más baja registrada desde que hay registro comparable", apuntó el organismo de Naciones Unidas. Por su parte, la pobreza extrema llegó al 98% en 2024, 0.7 puntos porcentuales menos que en 2023. "La fuente que más impacto tuvo en las variaciones de la pobreza en todos los países, tanto en su reducción como en su aumento, fue el ingreso por trabajo asalariado", dijo. En cuanto a la pobreza multidimensional, entre 2014 y 2024 se registró una caída del 34.4% al 20.9%, con la tendencia a la reducción interrumpida en 2020 debido a los efectos de la pandemia de Covid-19. La heterogeneidad entre países se mantiene con una pobreza multidimensional en Guatemala, Honduras y El Salvador superior al 50% al 2024, mientras que en Chile, Costa Rica y Uruguay afecta a menos del 6% de la población. "La mayoría de los países de América Latina y el Caribe enfrentan tres trampas del desarrollo que limitan la mejora del bienestar de su población: una de baja capacidad para crecer; otra de alta desigualdad, baja movilidad social y débil cohesión social, y una tercera de bajas capacidades institucionales y de gobernanza poco efectiva", señaló la Cepal. En la última década, la desigualdad de ingresos en la región es persistentemente más alta que la de los países de la OCDE. (eleconomista.com.mx 26.11.25)

## **Déficit presupuestario de EU alcanza 284,000 millones de dólares**

El gobierno de Estados Unidos (EU) registró un déficit más elevado de 284,000 millones de dólares, en octubre, según un informe retrasado y afectado por el reciente cierre del gobierno federal, que refleja unos ingresos récord por aranceles compensados por el traslado de algunos pagos de prestaciones de noviembre, según informó ayer el Departamento del Tesoro. Los resultados presupuestarios del primer mes del año fiscal 2026 se retrasaron por el cierre de 43 días de muchas agencias federales. El déficit del mes pasado aumentó en 27,000 millones de dólares, es decir, 10%, con respecto al déficit de 257,000 millones de dólares registrado en octubre del 2024, debido en gran medida al traslado a octubre de unos 105,000 millones de dólares en gastos de prestaciones de noviembre para algunos programas militares y sanitarios. Si se ajustaran estos cambios, el déficit de octubre habría sido de unos 180,000 millones de dólares, lo que supone una reducción de 29% con respecto al déficit ajustado de octubre del 2024, que fue de 252,000 millones de dólares. Los gastos de octubre, incluidos los pagos de prestaciones de noviembre, sumaron 689,000 millones de dólares, 18% más con respecto a los 584,000 millones de dólares de octubre del 2024. El funcionario del Tesoro afirmó que el departamento no disponía de una estimación precisa de la reducción de los gastos debido al retraso en los pagos de diversas agencias como consecuencia del cierre, pero que el Tesoro creía que la reducción era inferior a 5.0% del total de los gastos. (eleconomista.com.mx 26.11.25)

**Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:**

**<http://copades.com/monec/>**